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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 

SE PREPARAN ASPIRANTES INDEPENDIENTES PARA RECOLECTAR FIRMAS EN QUERÉTARO  
El Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ) informó, el año pasado, del cumplimiento en los requisitos de 
nueve aspirantes a candidaturas independientes para la elección de ayuntamientos en el proceso electoral; será 
el próximo 19 de enero cuando los interesados inicien la recolección de firmas para obtener apoyo ciudadano y 
tendrán hasta el 17 de febrero para terminar con dicha etapa. Las personas aspirantes deben conseguir el 
respaldo del dos por ciento de la ciudadanía que vive en la localidad donde quieren ser candidatos. Los nueve 
aspirantes son: Sergio Martinez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla Martinez, quienes buscarán la candidatura 
en Colón. Javier Narvarte de León, en Corregidora. Andrés Tejo Valencia y María del Rosario García Huerta, en 
Tequisquiapan. Saúl Sánchez Pérez, en Tolimán. Belem Ledesma Ledesma, en San Joaquín. Efraín Muñoz Cosme 
y Rubén Hernández Robles, en Jalpan. Destacar que Efraín Muñoz Cosme es el actual presidente municipal de 
Jalpan de Serra y buscará la reelección de manera independiente; asimismo, Ledesma Ledesma ya fue edil de 
San Joaquín. Para el apoyo ciudadano, los aspirantes deberán contar con la aplicación móvil llamada “Apoyo 
ciudadano INE” en la que se registran las firmas y datos de los ciudadanos. Será el 27 de marzo cuando el IEEQ 
determine quiénes podrán registrarse en una candidatura independiente. Disminuye participación de 
aspirantes independientes. El Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer su listado de aspirantes a una 
candidatura independiente para la presidencia de la República, Senadurías y diputaciones federales. De acuerdo 
con el órgano electoral, ningún queretano se registró en alguna de las tres. De acuerdo con el IEEQ, la 
participación de la ciudadanía, para llegar a ser candidatos independientes, ha disminuido hasta un 76 por 
ciento en comparación con el proceso electoral de 2018 en el que participaron más de 50 personas, 30 para 
ayuntamientos y 24 para diputaciones. 

https://aldialogo.mx/politica/2024/01/09/se-preparan-aspirantes-independientes-para-recolectar-firmas-en-
queretaro/ 

PARTICIPACIÓN CIUDADANA 

NUEVA LEY DE PARTICIPACIÓN CONSIDERARÍA HASTA ONCE INSTRUMENTOS 
Por Mónica Gordillo 
La nueva Ley de participación ciudadana que se encuentra en la cancha de la 60 Legislatura del Estado 
considera entre diez y once instrumentos de participación, indicó el secretario de Planeación y Participación 
Ciudadana, Antonio Rangel Méndez. No obstante, manifestó que no se trata del número de instrumentos de 
participación, sino la calidad de los mismos. Enfatizó que el contenido relevante que contempla la iniciativa es 
involucrar a los ciudadanos en la toma de decisiones del Poder Ejecutivo del Estado y los gobiernos 
municipales. “No es un criterio el valorar una ley por un número de instrumentos, yo creo que va a rondar 
alrededor de 10, once instrumentos pero que tienen una connotación de una plena coordinación con las y los 
ciudadanos particularmente en los temas que tienen que ver con presupuestos participativos, con definiciones 
de obra. Hay otros que tienen que ver con connotaciones más de carácter electoral que tienen que ver con 
plebiscitos”, dijo. Enfatizó que para la elaboración de la iniciativa se consultaron diversos organismos como el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), así como organizaciones de la sociedad civil. “Por 
supuesto que nosotros la vemos con muy buenos ojos. Yo estoy seguro de que esta ley está lista para su análisis 
y discusión por parte de los diputados”, dijo. En relación con la petición de organizaciones de que en la ley se 
incluya el instrumento que permita iniciar una revocación para el titular del Poder Ejecutivo del Estado, 
aseguró que no se cuenta con una solicitud en ese sentido. “Son de esos temas que son más bien políticos y que 
no tienen nada que ver con lo que la gente está participando en términos de administración pública. La realidad 
es que no hemos tenido una sola solicitud en ese sentido. Yo reconozco esa propuesta por parte de un senador y 
la realidad es que con una motivación política”, apuntó. 

https://legislaturaqueretaro.gob.mx/antoniorangel/
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https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/09/nueva-ley-de-participacion-consideraria-hasta-once-
instrumentos/ 
 
PRIORIZA RANGEL LA CALIDAD DE LA PARTICIPACIÓN 
Por Miguel Gallardo 
Es importante definir la calidad y no la cantidad de los instrumentos que van a integrar la Ley de Participación 
Ciudadana que se encuentra en proceso de análisis y discusión en el Congreso del Estado de Querétaro, indicó 
Antonio Rangel Méndez, secretario de Planeación del Gobierno estatal. “Es una responsabilidad de la 
Legislatura, pero celebro la apertura y participación de los diferentes organismos de la sociedad. Esto lo vemos 
con buenos ojos”, expuso el funcionario al hacer referencia al desarrollo que tiene esta iniciativa. Argumentó 
que esta ley puede estar lista prácticamente para su análisis y discusión por parte de los diputados, aunque 
aclaró que de parte de la Secretaría de Planeación se han hecho algunas observaciones. Rangel Méndez indicó 
que se han realizado pláticas con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), así como con otras 
instancias, pero precisó que los tiempos están a cargo de los diputados. De igual manera resaltó el trabajo 
realizado por la diputada, Graciela Juárez, al trabajar en la integración de esta propuesta en la que, dijo, se 
incluye a unas ocho asociaciones de la sociedad civil para tomar en cuenta sus propuestas. No se trata de definir 
cuántos instrumentos, sino de qué calidad son esos instrumentos. No es un criterio positivo valorar una ley por 
el número de instrumentos. Yo creo que van alrededor de diez instrumentos, pero que tienen una connotación 
de una plena coordinación con los ciudadanos particularmente”, afirmó el funcionario del Gobierno del estado. 
El secretario de Planeación comentó que lo que se ha planteado son temas que tienen que ver con presupuestos 
participativos, con definiciones de obra, por ejemplo. “Hay otros que son de carácter electoral que tiene que ver 
con plebiscitos”. En ese sentido, aseguró que es de vital importancia el involucramiento de los ciudadanos en la 
toma de decisiones de los gobiernos, tanto del estado como de los municipios, lo cual consideró como un 
contenido relevante de lo que se construye en el Congreso del Estado. Sobre la posibilidad de incluir el tema de 
revocación de mandato hacia los gobernantes, expresó que esto igual debe ser analizado por los legisladores, ya 
que esto es independiente del asunto de participación ciudadana. “Son temas políticos y no tienen que ver con 
los elementos de participación ciudadana”, refirió Antonio Rangel Méndez. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/prioriza-rangel-calidad-de-opciones-legales-11260638.html 
 
CALENDARIO ELECTORAL 
 
SEMANA DE DEFINICIONES  
Por Andrés González 
Esta siguiente semana – de hoy miércoles 10 y hasta el viernes 19 – será de definiciones, con fechas fatales e 
improlongables; en todos los partidos políticos, en las dos alianzas o coaliciones, en el propio Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro. Para comenzar, este mismo miércoles ofrece conferencia de prensa el Dr. Santiago 
Nieto y en la que, considero, exhibirá su renuncia a su cargo que tiene como Fiscal del Estado de Hidalgo, entre 
otras cuestiones. Por varias razones importantes. El viernes 19 de este mes en el IEEQ lo tiene como fecha 
límite para recibir convenios de coalición de partidos políticos. Por lo tanto, en estos días o antes, las coaliciones 
deberán llevar ante esta instancia sus acuerdos, mediante el cual deberán caminar en el proceso electoral que 
corre. Eso los apura y los obliga a hacer sus aplanados y convenios. En Movimiento Ciudadano donde hasta 
ahora van en solitario, hoy mismo registran al diputado federal Jorge Álvarez Maynez, coordinador de la 
bancada naranja en en la LXV Legislatura, como su candidato a la Presidencia de la República. Les urge, además. 
Aquí y en ese mismo partido, este jueves 11 darán a conocer a la generalidad de los cargos locales, a sus 
candidatos, recordando que para la presidencia municipal de Querétaro, de los siete registrados, quedará 
solamente uno como elegido. También los tiempos les aprietan. En Morena, la precampaña de los candidatos al 
senado, concluye el jueves 18 de enero, fecha en la que deberán bajar la cortina y esperar las fechas de las 
campañas como tales. Igualmente, para los candidatos al senado del PAN, PRI y PRD, que también concluyen en 
esa misma fecha. Por eso, ahora mismo y en esta coalición, están atorados porque algunas definiciones nada 
más no caminan, particularmente para las posiciones federales, en las posiciones locales, porque les falta definir 
cuales son los municipios que van en solitario y cuales en alianza. Y ahí es donde se les está haciendo bolas el 
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engrudo. Y faltan – tooodavía – como se definan las fórmulas para los ayuntamientos, particularmente en donde 
hay alianza. Por ejemplo y para no ir tan lejos, el Ayuntamiento que acompañe a Felifer es momento que no está 
totalmente aplanado. Por tocarles solo un punto; el tema de la Lic. María Alemán que estaba considerada por el 
propio Felifer y todavía aguas más arriba, esta persona, María Alemán, no va como propuesta del PRI porque en 
ese partido está vetada. Y su hasta ahora partido, el PRI, no la tiene contemplada no para esta responsabilidad 
en el ayuntamiento, sino para ninguna otra posición. Y es que, trascendió, la todavía regidora priista en el 
Ayuntamiento de Querétaro, cometió un desliz imperdonable, al armarle, hace ya algunas semanas, una reunión 
a doña Claudia Sheinbaum, una reunioncita de grupo que aquí encabeza (50 +1) en donde aparece, según fotos 
que circularon en redes sociales, justo codo con codo, con la candidata a la presidencia de la república. Por más 
señas, la reunión se realizó en uno de los salones del Club de Industriales. El pecado, consideraron en su 
partido, fue mayor. Y salió, sin más, de la jugada electoral; salvo – digo – de que otro partido, tal vez el PAN, la 
reciba en sus filas. Si para las posiciones federales y dentro del PAN, las definiciones para estos no se han 
finiquitado, menos para aquellos en los que van en alianza con el PRI y el PRD. Por eso y en estos días, se 
deberán poner de acuerdo, por la urgencia de registro. Y es que, si bien las partes están haciendo sus acuerdos- 
lo están realizando al interior del PAN, al interior del PRI, falta todavía que esos acuerdos que son locales, se 
suban a las instancias superiores de cada uno de los partidos y ver, todavía, como se los regresan de allá. Y todo 
con el tiempo encima. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/semana-de-definiciones-3/ 
 
DOCUMENTACIÓN ELECTORAL 
 
OPINIÓN / CORPORATIVO “PAPELERÍA ELECTORAL” 
Por Rogelio Varela  
A meses de las elecciones llama la atención que algunos consejeros presidentes de distintos Organismos 
Públicos Locales (OPLE) —antes Institutos Electorales Estatales— siguen reacios a atender el llamado del 
gobierno federal para centralizar en Talleres Gráficos de México (TGM), encabezada por Maribel Aguilera 
Cháirez, la impresión de la papelería electoral. Resulta que varios consejeros estatales mantienen tal postura, 
con la venía o el descuido de los consejeros presidentes, con la intención de mantener esquemas de proveeduría 
que han prevalecido en los últimos 20 años. Hablamos que retendrían ese negocio firmas como Corporativo ZEG 
y Cajas Graf que llevan los hermanos Raymundo y José Alfredo Hernández Casillas, además de Formas 
Inteligentes, de Takashi Silva, que fungen como compañías pantalla para una vez adjudicadas las licitaciones a 
precios inflados manden maquilar con terceros que no cuentan con certificaciones de protección de datos y 
control logístico, entre otros, controles claves para evitar fraudes. Se sabe que el tema ya ocupa a la secretaria 
de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján y al Instituto Nacional Electoral (INE), que lleva Guadalupe Taddei 
Zavala. Los OPLE que están bajo sospecha son los radicados en Baja California, que tiene como consejero 
presidente a Luis Alberto Hernández Morales; Nayarit, que lleva María José Torres Hernández, Querétaro, de 
Grisel Muñiz Rodríguez; Sinaloa, de Arturo Fajardo Mejía; Veracruz, que tiene como consejera presidente a 
Marisol Alicia Delgadillo Morales, y Yucatán, al frente de Moisés Bates Aguilar. Habrá que decir que los OPLEs 
de los otros estados ya aceptaron la convocatoria de TGM o están por contestar de forma oficial. (El Heraldo de 
México 19) 
 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/8/papeleria-electoral-567845.html 
 
QS 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Registrará aspirantes, Querétaro Seguro. Hay nuevos jugadores: Sabino. Compiten 8 partidos este año, 
incluido el de Connie Herrera. Morena con Arturo, Paloma o Chema a la alcaldía capitalina. Operan al exalcalde 
capitalino Rolando García; está delicado. Todo listo para el VI y último informe de la rectora de la UAQ. El 
Benjamín Querétaro Seguro, el único partido con registro estatal, abrirá el próximo lunes los registros para los 

https://heraldodemexico.com.mx/autor/rogelio-varela.html
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aspirantes a las 18 presidencias municipales y los 15 distritos locales, quienes deberán de reunir los requisitos 
exigidos por el IEEQ en los 30 días siguientes, indicó la presidenta Connie Herrera Martínez. El proceso de 
inscripción se realizará en un anexo de las oficinas partidistas de la calle Juan Caballero y Osio, ubicado en la 
Plaza Cibeles. La naciente organización política, única que pudo obtener su registro el año pasado, solo podrá 
contender en las posiciones locales y sin alianzas ni coaliciones en los primeros comicios. Con el color rosa, la 
imagen de la Corregidora Josefa Ortiz de Domínguez y el lema “La llave de la democracia”, Querétaro Seguro 
representa la nueva opción electoral en la entidad y promete sorpresas. La primera ya la dio al acreditar un 
padrón inicial con 8,700 militantes fundadores registrados y en la actualidad 13,479. Más que el gobernante 
PAN, que tenía hasta el año pasado 10,939 miembros en Querétaro y el PRI con 12,225. Morena, sorpréndase, 
tiene el mayor número: 20,000 en números cerrados. Por cierto, cabe recordar que la dirigente de Querétaro 
Seguro tiene más de 20 años de trabajo político y en la anterior elección fue en alianza con Mauricio Kuri y Luis 
Nava, de Acción Nacional, perdiendo el registro de Querétaro Independiente a pesar de haber colocado cuatro 
diputados locales de la LX Legislatura, pero esa es otra historia. La de hoy es que ocho partidos políticos (los 
siete restantes compiten con su registro nacional) estarán en la arena queretana. A saber: PAN, PRI, Morena, 
PVEM, PT, PRD, Movimiento Ciudadano y Querétaro Seguro. Hay tiro. (PA 1 y 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/registrara-aspirantes-queretaro-seguro/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 

REGULARÁN PIROTECNIA ANTES DE LAS ELECCIONES 
Ante el incremento de lesiones en menores de edad por el uso de pirotecnia, el presidente de la Comisión de 
Seguridad Pública y Protección Civil en el Congreso, Antonio Zapata, señaló que, antes de iniciar el proceso de 
campañas electorales, dejará una propuesta para modificar la Ley Estatal de Protección Civil, específicamente 
en la gestión integral de riesgos que habla sobre el uso de fuegos artificiales. (AD QRO 4) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN QUERÉTARO ANUNCIA ESTRATEGIAS Y COALICIONES PARA LAS PRÓXIMAS ELECCIONES 
Leonor Mejía, presidenta del PAN en Querétaro, acompañada del vocero del partido y diputado Antonio Zapata, 
desglosó los avances y estrategias del partido de cara a las próximas elecciones. Mejía destacó la formación de 
la coalición "Fuerza y Corazón por México", en la que PAN se aliará con el PRI y el PRD en cinco de los seis 
distritos federales. (N 1 y 3) 
 
PAN VA EN SOLITARIO EN TRES MUNICIPIOS  
Corregidora, San Juan del Río, y El Marqués, las alcaldías que disputara sin alianza, afirma la líder blanquiazul, 
Leonor Mejía. (EUQ 1 y 7) 
 
POR DESESPERACIÓN, MC Y MORENA BUSCAN A PERSONAJES DEL PAN 
Por desesperación, Movimiento Ciudadano y Morena buscan atraer para sus candidaturas a personajes y 
militantes del Partido Acción Nacional, manifestó Leonor Mejía, dirigente estatal l. Negó que exista una “crisis” 
al interior del PAN en la entidad y refirió que el exgobernador panista Francisco Domínguez Servién ya se 
deslindó de la decisión de sumarse a otros partidos que, a la fecha, tomaron personajes políticos como Paulina 
Aguado Romero y Armando Rivera Castillejos. (CQRO 6) 
 
MORENA Y MC BUSCAN MILITANTES PANISTAS  
Morena y Movimiento Ciudadano están "tan desesperados" que están buscando militantes de Acción Nacional 
para que encabecen sus candidaturas, aseguró Leonor Mejía, presidenta estatal del blanquiazul, que tuvo las 
bajas de Armando Rivera y Paulina Aguado. (EUQ 7) 
 



                     JUEVES 4 DE ENERO DE 2024 
 

MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 5 

EN ANÁLISIS RENUNCIA DE ARMANDO RIVERA AL PAN  
Los partidos Movimiento Ciudadano (MC) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena) están desesperados y 
por eso están buscando militantes del Partido Acción Nacional (PAN) para sus candidaturas, aseveró Leonor 
Mejía Barraza, presidenta del PAN en Querétaro, quien descartó que exista una crisis al interior del partido en la 
entidad. Asimismo, descartó que Francisco Domínguez tenga relación con la salida de Paulina Aguado del 
partido. Sobre la salida de Armando Rivera, Mejía Barraza reiteró que no se tiene conocimiento de que vaya a 
buscar una candidatura con otro partido político, aunque reconoció que en diciembre de 2023 entregó un 
escrito al comité directivo, el cual aún está en proceso de análisis. (DQ) 
 
LAMENTA NAVA, SALIDA DE ARMANDO RIVERA Y PAULINA AGUADO DEL PAN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseguró que no comparte la decisión de Armando Rivera y 
Paulina Aguado de abandonar las filas del PAN, pues aseguró que debe haber congruencia. Cuestionado sobre el 
tema, apuntó que se deben y anteponer los intereses del partido a los personales, por lo que apuntó que es 
lamentable la decisión de sus excompañeros. (N 3) 
 
LUPITA MURGUÍA DEL PAN: POR UN SISTEMA DE SALUD EFICIENTE Y EQUITATIVO EN MÉXICO 
Lupita Murguía, precandidata del PAN al senado, enfatizó la necesidad de un sistema de salud eficiente, 
equitativo y accesible en México, durante su reunión con militantes y simpatizantes del partido como parte de 
su precampaña. (Rotativo) 
 
AGUSTÍN DORANTES CRITICA EL ESTADO ACTUAL DEL SISTEMA DE SALUD EN MÉXICO 
Agustín Dorantes, precandidato del PAN al senado, expresó su preocupación por la actual situación del sistema 
de salud en México durante un encuentro con simpatizantes y militantes en Tequisquiapan. (Rotativo) 
 
FELIFER MACÍAS CONVOCA A MUJERES A SUMAR VOLUNTADES CON MIRAS AL PROCESO ELECTORAL 
El diputado federal Felifer Macías hizo un llamado enérgico a las mujeres queretanas para unirse y sumar 
voluntades en la construcción del futuro de Querétaro. En un evento denominado "Mujeres con Felifer", el 
legislador destacó la importancia del papel de las mujeres en el próximo proceso electoral. (Reqronexión)  
 
PRI 
 
PRIISTAS ADVIERTEN DE POSIBLE DESBANDADA EN LA COALICIÓN 
Tanto PRI, PAN y PRD deberán analizar los cambios de algunos perfiles históricamente asociados bajo sus 
siglas, quienes están migrando a otras fuerzas políticas de cara al proceso electoral, y revisar si hay 
inconformidades en cómo se están definiendo las candidaturas, aseveró el diputado local Paul Ospital. (RR) 
 
PRI ESPERA QUE NO HAY CONFUSIÓN EN ELECCIONES 
Luego de que el Partido Acción Nacional tomara la decisión de no ir en coalición como sucederá a nivel federal, 
la regidora del Partido Revolucionario Institucional en San Juan del Río, Fabiola Pérez, indicó que, en lo local, 
están en su derecho, pero le preocupa que pueda haber confusión en las elecciones. Añadió que este organismo 
político tiene gran representatividad en el municipio. (ADSJR 15) 
 
PRD 
 
QUE MORENA NO HA CRECIDO EN QUERÉTARO  
Morena no ha crecido en Querétaro, afirmó el presidente del Consejo Estatal del PRD, Adolfo Camacho, quien 
señaló que esto es gracias a que la ciudadanía queretana es consciente sobre los problemas que ha traído 
Morena en sus gobiernos. (PA 8) 
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MC 
 
RECOLECTARÁN FIRMAS ASPIRANTES DE MC 
Movimiento Ciudadano concluyó la etapa de registros a las precandidaturas locales. La elección de la 
candidatura a la presidencia municipal de Querétaro se definirá a través de una encuesta en caso de que varios 
aspirantes hayan logrado el 1% de respaldo de la ciudadanía de la capital durante la etapa de precampaña, 
informó César Cadena, delegado nacional en la entidad. (DQ 7) 
 
NARANJAS LEVANTAN LA MANO POR SAN JUAN 
Sanjuanenses alzan la mano para contender por la alcaldía de San Juan del Río, así como para una de las 
diputaciones locales. Víctor Rocha presentó su registro, así como Carlos Mier, aspira a la diputación local por el 
IX distrito. Bajo el eslogan “estén atentos, porque próximamente pintaremos de naranja todo Querétaro”, los 
ahora abanderados por Movimiento Ciudadano, acudieron a las oficinas del Comité Estatal de este órgano a 
presentar su documentación. (PA 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ; NAVA REFUERZA VIGILANCIA EN EL CENTRO HISTÓRICO  
Anuncia alcalde nueva estrategia tras el homicidio de mujer; reubicarían albergue.  
 
N: CONFIANZA DE EUROGROUP: K 
Inaugura MKG, tercera planta de la empresa EuroTranciatura en Querétaro. 
 
AD: LEGISLARÁN PARA REGULAR PIROTECNIA 
El Congreso local buscará tener una ley antes de comenzar las elecciones, para regular el uso de fuegos 
artificiales y así evitar accidentes como los ocurridos en días recientes. 
 
EUQ: ADEUDA ICA PAGOS A PROVEEDORES DE PASEO 5 DE FEBRERO  
Canacintra detalla que ha recibido quejas de empresas dedicadas a la metalmecánica, a la renta de maquinaria y 
a la construcción.  
 
CQRO: 7 AÑOS INFORMANDO 

Hoy cumplimos siete años de realidad escrita, siete años de informar y de trabajar para llevarles las mejores 
noticias a los queretanos. 
 
PA: MANDAN A 300 DE SEDENA Y GUARDIA  
Refuerza Gobierno Federal presencia en el Estado tras el hallazgo de nueve cuerpos en San Juan.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO AVANZA EN LA ELECTROMOVILIDAD CON LA NUEVA PLANTA DE EUROTRANCIATURA 
Durante la inauguración de la tercera planta de EuroTranciatura Laminaciones EuroGroup, el gobernador 
Mauricio Kuri destacó el rol de Querétaro en la vanguardia de la electromovilidad y la atracción de inversiones 
globales.  La nueva planta, con una inversión de más de 50 mdp en los próximos tres años, se espera que genere 
alrededor de 500 empleos. (N 2) 
 
RECONOCE GOBERNADOR A PARTICIPANTES DE QUERÉTARO DIGITAL TE LLEVA AL ESPACIO 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en Casa de la Corregidora a jóvenes universitarios que, a través del 
programa “Querétaro Digital te lleva al espacio”, recibieron apoyo para participar en el International Air and 
Space Program, realizado en las instalaciones de la NASA, del 12 al 18 de noviembre de 2023. (N 2)  
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POR TRABAJOS NOCTURNOS HAY CIERRE DE CARRILES EN AVENIDA 5 DE FEBRERO: SDUOP 
Derivado de los trabajos en la construcción de Paseo Cinco de Febrero, el gobierno del estado, a través de la 
SDUOP, anuncia diversos cierres viales sobre la vialidad. Por lo anterior, se informa a la ciudadanía en general 
que desde este pasado lunes 08 y hasta el próximo jueves 11 de enero de las 23:00 horas y hasta las 05:00 
horas del día siguiente habrá cierres viales en los siguientes puntos. (ADN) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONDONACIÓN DE FOTOMULTAS, NUEVA OPORTUNIDAD PARA CONDUCTORES 
El diputado y presidente de la comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito de la Legislatura, Enrique Correa, 
recordó que el programa Clic de vida es para sensibilizar a los conductores sobre no rebasar los límites 
establecidos en el Anillo Vial Fray Junípero Serra; y aseveró que la condonación de las fotomultas tiene que ser 
vista por los conductores como una nueva oportunidad. (CQRO) 
 
“ESTRATEGIA NO HA FUNCIONADO” 
No ha funcionado la estrategia de blindaje de las fronteras en el estado, reconoció Guillermo Vega, diputado 
local representante de San Juan del Río, quien enfatizó que las autoridades federales deben reforzar la vigilancia 
en la carretera México-Querétaro, específicamente en la zona de Palmillas. Lo anterior, luego de la aparición de 
nueve cuerpos con huellas de violencia en un camino de terracería a la altura del fraccionamiento San Gil, en el 
municipio de San Juan del Río. (DQ 6) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PALACIO DE JUSTICIA PODRÍA SER INAUGURADO EN MARZO 
Mariela Ponce, Presidenta del TSJ, aseguró que el Palacio de Justicia podría ser inaugurado de manera formal en 
marzo próximo, de acuerdo con los tiempos que le ha dado a conocer Fernando González, titular de la SDUOP. 
(N 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
ANUNCIA LUIS NAVA LA SÉPTIMA CONVOCATORIA “CON ELLAS” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, anunció la convocatoria a la séptima generación del Programa “Con Ellas”, una 
política de respaldo para un oportuno desarrollo socioeconómico de las mujeres en situación de vulnerabilidad; 
por lo que a partir del 9 y hasta el 21 de enero del 2024 estará abierta la convocatoria para la conformación de 
la última generación de esta administración. (DQ 5) 
 
HAY COORDINACIÓN ENTRE LOS TRES NIVELES DE GOBIERNO: LUIS NAVA  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, destacó que la coordinación entre los tres niveles de gobierno 
permite que no exista impunidad, esto tras el hallazgo de restos humanos en las inmediaciones de Mompaní y El 
Salitre el fin de semana en la capital, y los cuerpos calcinados en San Juan del Río este marte 9 de 
enero. (Fórmula Noticias) 
 
CONVOCAN A MUJERES PARA EL M10 2024 
Para conmemorar el Día Internacional de la Mujer 2024, la SECULT del Municipio de Querétaro presentó la 
convocatoria de la tercera edición del M100, en la que nuevamente pretenden reunir a un centenar de mujeres, 
artistas o colectivos, "para que a través de su obra representen e interpreten a 100 mujeres mexicanas cuya 
trayectoria ha sentado precedentes y han sido un ejemplo para las posteriores generaciones". (EUQ 10) 
 
RENUNCIA EL CONTRALOR CAPITALINO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que, el 1° de enero, Javier Rodríguez presentó su 
renuncia como titular del Órgano Interno de Control; subrayó que dicha situación no “merma” la investigación 
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que la FGE inició por el desvío de recursos de programas sociales que se detectó en la Secretaría de Desarrollo 
Humano y Social. (PA 1 y 3) 
 
APOYA LUIS NAVA A ARTURO TORRES POR INVESTIGACIÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, defendió a su secretario de Desarrollo Humano y Social, 
Arturo Torres, ante las investigaciones en torno a un presunto desvío de recursos en dos programas a cargo de 
la dependencia. (P 2) 
 
ADQUIEREN UNIDADES POR 30 MILLONES 
Con la intención de fortalecer el parque vehicular con el que cuentan las diferentes áreas operativas del 
municipio de San Juan del Río, recientemente se hizo una inversión superior a los 30 mdp, para adquirir 
diferentes unidades para secretarías y direcciones de la Administración. Dio a conocer Roberto Cabrera, 
presidente municipal de San Juan del Río, al subrayar que estas unidades van a dar servicio a múltiples 
dependencias. (ESSJR 1 y 3) 
 
RETOMAN “MARTES CIUDADANO “EN ESTANCIA DE SANTA LUCÍA 
Con la finalidad de escuchar y atender a la ciudadanía, este 9 de enero, a partir de las 7 de la mañana, el 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, retomó las jornadas del “Programa Martes 
Ciudadano” en la comunidad Estancia de Santa Lucía, donde, al término de este ejercicio, entregó 8 mil 700 
pacas de forraje seco de maíz a productores de esa localidad y de Perales, en equipo con el secretario de 
Desarrollo Agropecuario, Roberto Jiménez. (NSJR 1) 
 
OBRAS POR NUEVE MDP, “AMEALCO DECIDE” 
El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, encabezó la entrega de más de nueve mdp en obras 
para comunidades, mediante el esquema de “Amealco Decide”, en donde se llevó a cabo la ampliación de 
caminos dignos. (ESSJR 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REPORTAN EN DICIEMBRE 13 MIL EMPLEOS MENOS 
Durante diciembre se registró un decremento en la cantidad de empleos registrados por el IMSS, puesto que se 
reportaron 13 mil puestos menos que en noviembre en Querétaro, pero el salario promedio incrementó en un 
0.68% y se situó casi cinco pesos por encima en comparación con el mes anterior. (DQ 4) 
 
“POSITIVO QUE SALARIO SEA MAYOR A LA INFLACIÓN” 
Es positivo para los trabajadores la propuesta de reforma para que el salario mínimo en México aumente más 
que la inflación, refirió el secretario general de la CATEM en Querétaro, Erik Osornio. La propuesta fue 
anunciada por el presidente Andrés López el pasado domingo, para una reforma al artículo 123 de la 
Constitución Mexicana. (DQ 3) 
 
REELIGE CANACINTRA QUERÉTARO A ESAÚ MAGALLANES AL FRENTE DEL ORGANISMO QUE PREVÉ 22 
ENCUENTROS EMPRESARIALES PARA 2024 
“Con reciprocidad, seguiremos impulsando actividades de la mano con nuestros agremiados, estableciendo 
acciones que generen compromiso, innovación y visión, para mantenernos como el motor de la economía 
queretana, regional y nacional”, señaló Esaú Magallanes, al ser reelegido por unanimidad en la Asamblea Anual, 
como presidente de CANACINTRA para el periodo 2023-2024. (PA 6) 
 
INHABILITAN ACCESO A CHATGPT EN UAQ 
La popular aplicación de inteligencia artificial ChatGPT está inhabilitada en la red de internet de la UAQ. Al 
acceder en algunos puntos del campus Centro Universitario, no es posible ingresar a la versión gratuita que se 
ha visto involucrada en polémicas relacionadas con su uso inadecuado y con cuestiones de plagio, pero también 
se ha reconocido su potencial educativo dadas las posibilidades de agilizar tareas. (DQ 9) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Trampa. Con brújula descompuesta, el aspirante de Morena al Senado, Santiago Nieto Castillo, dio la 
bienvenida y su apoyo al panista de toda la vida, Armando Rivera, como aspirante de la 4T a la alcaldía de 
Querétaro, a pesar de que la dirigencia estatal ya rechazó ese fichaje por sospechar que se trata de un caballo de 
Troya para implosionar al partido guinda. ¿Se Analiza? Armando Rivera se ha desempeñado como diputado 
local, federal, regidor y presidente municipal de Querétaro por el Partido Acción Nacional. Fanático del 
pragmatismo, llegó a pactar hasta con Ricardo Anaya para sobrevivir en política. Santiago Nieto se deslumbra 
con el exalcalde panista y desperdicia la competitividad real alcanzada por “Chema” Tapia en campaña desde 
hace meses. Iniciativa. El regidor José Luis Aguilera propuso que los comercios afectados por las obras de 
Paseo 5 de Febrero puedan obtener descuento en la renovación de su licencia de funcionamiento este año. 
Además, que los vecinos de colonias aledañas también afectados sean beneficiados con un descuento en el 
impuesto predial por la reingeniería que debía haber terminado desde agosto. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / ELECTORAL 
Por Adán Olvera  
Será un hombre el que encabece la candidatura en la capital queretana del partido guinda y la incursión tarde 
de Armando Rivera Castillejos vendiendo una estructura inexistente de panistas; esto le complica las cosas a los 
tiradores que llevan tiempo trabajando y me refiero a Maximiliano García y Chema Tapia que como dirían los 
abogados, primero en tiempo primero en derecho y ellos tendrían que disputarse seguramente esa 
candidatura. Esto me dicen las fuentes informadas, pero recordemos que Morena, es una maquinaria que al 
final puede boicotearse y hacer las cosas necesarias para meterse en problemas. Por ejemplo, el que no pierde 
el tiempo es el inminente candidato panista de la presidencia municipal, Felifer Macías que este fin de semana 
rendirá su informe legislativo, aprovecha la facultad que le da la ley para promocionar su trabajo, y 
seguramente estará dejando este escaño legislatura federal para dedicarse ahora sí de tiempo completo, a una 
precampaña interna y seguir su mando panista a su causa. El joven político sabe que no puede distraerse y que 
el mejor aval que tiene es el trabajo realizado por las administraciones panistas de los últimos años; no será un 
día de campo para el PAN, pero tienen la confianza de hacerse de triunfos importantes en este 2024. De rebote 
Delicado de salud el expresidente municipal Rolando García, desde aquí un mensaje de pronta recuperación 
para Tu Rolando, parte de su legado, el Centro Cívico de Querétaro. (DQ, ESSJ) 
 
ACENTOS 
Leer en círculo: una vinculación con la sociedad. Persiste la idea de que la lectura está hecha para llevarse a 
cabo en aislamiento, o como un acto íntimo y solitario. Leer ‘bajo llave’ se ha vuelto un furtivo contemporáneo; 
por tal motivo, aprovecho esta época de inicio de año y nuevos propósitos para invitarlos a leer en compañía. 
En lo personal, la experiencia acumulada a lo largo de los años a través de diferentes círculos literarios como 
maestro de lenguaje y comunicación en el plantel 14 San Joaquín, del Colegio de Bachilleres del Estado de 
Querétaro (COBAQ), me ha permitido crear entre nuestra comunidad educativa espacios interactivos de sana 
convivencia, los cuales fortalecen la concentración, la memoria y la capacidad de atención. Los círculos de 
lectura son una opción para practicar la lectura no obligada, al tiempo que puede seguir existiendo la 
orientación en la comprensión y análisis del texto; orientación que se da, además, a través del aprendizaje 
colaborativo. Así, por ejemplo, de cada página que leemos resultan valiosos significados desde los distintos 
ángulos de los lectores que participan, enriqueciendo la interpretación de la historia. Hay, entonces, una 
poderosa ventaja cognitiva de leer en círculo, pues el lector refuerza y se desenvuelve de una forma más activa 
cuando las diferentes mentes parecen estar sintonizadas con la misma historia. Es como presenciar una obra de 
teatro o incluso un formato de dramatización propio: es una ‘lectura en mesil’, en la que se es partícipe de la 
obra y se interactúa de manera que cada uno abre paso a sus propias vivencias, surgiendo un espacio de 
desarrollo cognitivo-socioemocional para todos. Leer en círculo es una vinculación con la sociedad. Hemos 
tenido círculos formados por estudiantes, docentes, administrativos, padres de familia y vecinos de la 
comunidad, de tal manera que estos nos permiten tener un contexto real inmediato y, precisamente por ello, 
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mantener activo un círculo de lectura es un poderoso promocional, porque permite escapar del estrés diario, 
relajarse y encontrar momentos de estabilidad emocional. (AD QRO 14) 
 
ASTERISCOS 
Sin impunidad. Ante la posible salida del secretario de Desarrollo Humano y Social de la capital, Arturo Torres, 
quien podría enfrentar un proceso legal por su presunta responsabilidad en el desvío de recursos de programas 
sociales del Municipio de Querétaro; el alcalde Luis Bernardo Nava recordó que ningún funcionario tiene 
garantizada su permanencia en su Administración. También, afirmó que “no será tapadera de nadie” y que 
velará porque se castigue a todos los que resulten responsables. Precandidato. Este viernes, José María Tapia 
se registrará como precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por el Partido Verde Ecologista de 
México; previamente, el aspirante hizo lo propio ante el partido Morena. Aunque el empresario afirme que sus 
encuestas le favorecen, habrá que esperar a que las de Morena definan quién es el perfil mejor posicionado; 
tiene en la misma contienda interna a por lo menos dos fuertes competidores: Arturo Maximiliano García y 
Paloma Arce; y si se suma Armando Rivera, la definición se complicará para ‘Chema’. Vuelve a campaña. 
Vanesa Garfias Rojas, quien fuera candidata del PRD a la presidencia municipal de Querétaro en las pasadas 
elecciones del 2021, volverá a la contienda electoral, pero esta vez en el equipo del panista ‘Felifer’ Macías, 
quien se perfila como aspirante a la candidatura a alcalde de la capital queretana. Garfias Rojas ya dio un primer 
paso: renunció a la presidencia de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en todo capítulo 
Querétaro; ahora, dijo, seguirá luchando por los derechos de las mujeres, pero desde otra trinchera. (AD QRO 
14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Informar con seriedad. Que, tras haber llamado a la diputada trans Salma Luévano “hombre vestido de mujer”, 
lo que le generó críticas en redes sociales, el presidente López Obrador anunció ayer que se unió a TikTok para 
llegar a los jóvenes y que en su primer mensaje se disculpaba con la legisladora. “Quiero iniciar en TikTok 
ofreciendo una disculpa a una compañera que se identifica como mujer. Yo soy muy respetuoso y creo en la 
libertad y la gente debe asumirse, cualquier persona, cómo se identifique. Si opiné sobre este tema es porque 
considero que el amor no tiene sexo y está por encima de todo”, dijo. En el 2022, el diputado federal Gabriel 
Quadri se refirió a Salma Luévano con los mismos términos, lo que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) consideró como Violencia Política de Género (VPG) y ordenó una disculpa pública, así como 
su inscripción en el Registro nacional de personas sancionadas por este motivo. El legislador se disculpó; sin 
embargo, ella aseveró: “No acepto su disculpa, porque no solamente soy yo. Somos una población de millones y 
millones, y desafortunadamente por este tipo de personas, por esos discursos de odio, nos están matando (…)”. 
El propio AMLO se refirió entonces a Quadri como “racista, clasista y discriminatorio”. Sin embargo, en esta 
ocasión ella no asumió la misma actitud y aceptó la disculpa del presidente. AMLO en TikTok se disculpa con 
diputada trans. Que, tras haber llamado a la diputada trans Salma Luévano “hombre vestido de mujer”, lo que 
le generó críticas en redes sociales, el presidente López Obrador anunció ayer que se unió a TikTok para llegar a 
los jóvenes y que en su primer mensaje se disculpaba con la legisladora. “Quiero iniciar en TikTok ofreciendo 
una disculpa a una compañera que se identifica como mujer. Yo soy muy respetuoso y creo en la libertad y la 
gente debe asumirse, cualquier persona, cómo se identifique. Si opiné sobre este tema es porque considero que 
el amor no tiene sexo y está por encima de todo”, dijo. En el 2022, el diputado federal Gabriel Quadri se refirió a 
Salma Luévano con los mismos términos, lo que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) consideró como Violencia Política de Género (VPG) y ordenó una disculpa pública, así como su 
inscripción en el Registro nacional de personas sancionadas por este motivo. El legislador se disculpó; sin 
embargo, ella aseveró: “No acepto su disculpa, porque no solamente soy yo. Somos una población de millones y 
millones, y desafortunadamente por este tipo de personas, por esos discursos de odio, nos están matando (…)”. 
El propio AMLO se refirió entonces a Quadri como “racista, clasista y discriminatorio”. Sin embargo, en esta 
ocasión ella no asumió la misma actitud y aceptó la disculpa del presidente. Apela Nava a la congruencia. Que, 
al hablar sobre la precandidatura de Paulina Aguado a la alcaldía de Querétaro por Movimiento Ciudadano, Luis 
Bernardo Nava, lamentó este tipo de situaciones. “Creo que debe haber una congruencia y que más allá de que 
una persona sea beneficiada en su interés personal, siempre debemos ver por el interés general, por el bien 
común, por el bien de las instituciones. De mi parte, siempre estaré en las filas de Acción Nacional y por 
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supuesto que no comparto que alguien, por no haber alcanzado o por no haber logrado sus intereses 
personales, deje las filas de un partido, aunque hay casos donde sí son militantes y otros donde no son 
militantes”. Y sobre si el titular de Seguridad Pública, Juan. Luis Ferrusca, seguirá en el cargo ante los hechos 
de inseguridad que se han registrado, entre ellos, el homicidio de una mujer en el jardín Zenea, dijo: “Nadie 
tiene su puesto asegurado ni garantizado: los cambios que se tengan que hacer en el momento que se tengan 
que hacer los haremos, los haré”. (CQRO 2)  
 
BAJO RESERVA 
García Gasca presenta mañana su sexto y último informe. La rectora de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, rendirá mañana su sexto y último informe al frente de la institución. 
Llega a este momento mostrando músculo luego de que, a finales del año pasado, ella y su candidata Silvia 
Amaya ganaron la elección de la Rectoría a Manuel Toledano, quien era la carta del exrector y senador de 
Morena, Gilberto Herrera. En los pasillos de la máxima casa de estudios de la entidad, nos cuentan, se comenta 
que doña Tere será nombrada directora del Concyteq, esto como un premio por haber derrotado en las 
elecciones de la UAQ a Gilberto. Gilberto ataca a periodistas y medios, sin pruebas. Quien no permite la 
crítica de periodistas y medios, nos cuentan, es Gilberto Herrera. Cualquier comentario o información que se 
difunda en donde se hable de resultados negativos en su actuar, el senador, en lugar de aclarar con datos duros, 
procede de inmediato a descalificar. La libertad de expresión, la aplaude cuando la ejerce él. o sus seguidores, 
pero cuando la ejercen los periodistas para hablar de su trabajo como legislador, de inmediato acusa sin 
ninguna prueba que los periodistas reciben dinero del gobierno de Mauricio Kuri para atacarlo. Eso sucedió 
esta semana, nos refieren, cuando Herrera atacó con diatribas y acusaciones al periodista Pedro Pablo Tejada y 
meses atrás lo hizo de la misma forma con Fernando Paniagua. (EUQ 2) 
 
UN REGRESO A CLASES CON INCERTIDUMBRE 
Con el regreso a clases luego de las vacaciones decembrinas, 367 mil estudiantes en Querétaro y 24 millones en 
todo México han regresado a las aulas teniendo como propósito de año nuevo adquirir aprendizajes 
significativos y estudiar en un entorno educativo propicio. Sin embargo, detrás de este regreso a clases, se 
oculta una realidad preocupante que merece nuestra atención y reflexión: la incertidumbre que rodea el estado 
actual de la infraestructura educativa en el país. En el pasado, el Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación (INEE) jugaba un papel crucial al proporcionar evaluaciones periódicas sobre la calidad de la 
infraestructura educativa. Sin embargo, desde su desaparición en mayo de 2019, nos enfrentamos a un vacío de 
información que ha dejado en la penumbra las condiciones en las que nuestros estudiantes buscan educarse. 
Las carencias en las escuelas de educación básica son alarmantes. El último informe al respecto, publicado en 
2019, señaló que, en el país, el 31% de las escuelas presenta daño estructural, mientras que el 33% funciona 
con alguna estructura atípica, es decir, salones que no están hechos para ser salones. Estas cifras no sólo 
representan aulas con posibles riesgos de seguridad, sino también entornos que pueden no ser propicios para 
el aprendizaje. A medida que nos adentramos en aquel informe con cinco años de antigüedad, descubrimos que 
el 55% de las escuelas tiene carencias de accesibilidad y el 69% carece de servicios de internet. Pero las 
deficiencias no se limitan sólo a las instalaciones educativas; se extienden a las localidades en las que se 
encuentran estas escuelas. El 45% carece de drenaje, el 23% no tiene acceso a agua potable y el 3% enfrenta la 
falta de energía eléctrica. Estas condiciones básicas, que deberían ser garantizadas para un entorno de 
aprendizaje adecuado, están ausentes en una pro significativa de nuestras escuelas. La situación se agrava aún 
más cuando observamos sólo las escuelas en zonas rurales, donde el 33% no cuenta con agua potable y el 87% 
no tiene servicio de internet. Lamentablemente, en México sólo 3% de las escuelas de educación básica no tiene 
carencia alguna. (EUQ 5) 
 
PARIDAD ¿EN TODO? 
Por Maricruz Ocampo 
Finalmente, llegó 2024 y con él las elecciones más grandes de la historia de México. Al 4 de enero, el padrón 
electoral incorporaba a 99 millones 754 mil personas, registradas dentro y fuera del territorio nacional, 51.84% 
mujeres y 48.16% hombres. A nivel nacional, las y los mexicanos votaremos para elegir a una nueva Presidenta 
de la República (así, con "A"). También decidiremos quién ocupará las 128 senadurías y 500 diputaciones, tanto 
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de mayoría relativa como de representación proporcional. En Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, 
Tabasco, Veracruz y Yucatán la ciudadanía acudió a las urnas a decidir la gubernatura y en la Ciudad de México 
la jefatura de gobierno y sus alcaldías. También se juegan todos los escaños de las Legislaturas locales, con 
excepción de Coahuila. En total, cerca de 20 mil cargos de elección popular están en juego. En Querétaro se 
decidirán las 18 presidencias municipales, todas las regidurías y las 36 sindicaturas; una pequeñita parte de los 
1,803 ayuntamientos que se renovarán en todo el país. También elegiremos a quienes ocupan las 15 
diputaciones de mayoría relativa y veremos impávidos quienes llegan a las 10 de representación proporcional. 
Esto no quiere decir que necesariamente cambiarán las personas. Muchos y muchas pedirán el voto de la 
ciudadanía para reelegirse (hay quienes van por su cuarto periodo). No diré nombres, pero hay quienes ya les 
agarraron el gusto a las prerrogativas. Como parte de la reforma constitucional al artículo 41, del 6 de junio del 
2019, conocida como "paridad en todo", los partidos políticos tienen la obligación de asignar la mitad de sus 
candidaturas a mujeres. Esto suena bien, pero la realidad está lejos de la utopía paritaria a la que aspiramos las 
feministas. Si bien las últimas elecciones trajeron consigo el aumento considerable del número de mujeres en 
cargos de elección popular, el verdadero poder sigue en manos de los hombres de sus partidos. Un claro 
ejemplo son las Juntas de Coordinación Política. La de la Cámara de Diputados la integran siete hombres y en la 
Cámara de Senadores participan seis hombres y tan sólo dos mujeres. En Querétaro la cosa no es mejor. Solo 
Chela Juárez del PRI es convocada a la mesa. Memo Vega, Ricardo Astudillo y Manuel Pozo están tan infatuados 
con sus sillas, que la Jucopo queretana no tiene la menor posibilidad de convertirse en un órgano paritario. Las 
autoridades electorales no pueden decidir dónde habrá candidatas mujeres, eso les corresponde a los partidos. 
Sin embargo, a la fecha, estos han hecho lo mínimo por crear y fortalecer cuadros femeninos. Siguen con la vieja 
práctica de postular a las mujeres en municipios pobres y poco poblados o en distritos donde seguramente 
perderán. En la elección más grande de la historia, con un padrón electoral integrado por cerca de 52 millones 
de mujeres en la que se votarán 20 mil cargos de elección, la pregunta obligada es en verdad, la paridad en 
México, ¿es en todo?. (EUQ 9) 
 
FUEGO AMIGO  
La cuesta de enero inspira a algunos comerciantes del Centro Histórico de Querétaro, que han colocado 
anuncios como el de esta imagen captada en las calles de Ezequiel Montes, en donde prácticamente invocan el 
amor (o el desamor) y utilizan a Leonardo DiCaprio. ¡El ingenio del mexicano! (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Miércoles de ceniza y día del amor. Nuestra querida y siempre bien informada amiga Aidé Trejo nos comentó 
el aviso formulado por el padre de la iglesia Santa Rosa de Viterbo en la misa del pasado domingo y que con 
gusto les compartimos a los apreciados lectores: este año 2024, bisiesto, el Miércoles de Ceniza caerá el 14 de 
febrero o sea el mismísimo Día del Amor y la Amistad. Para los efectos a que haya lugar. Agua de febrero para el 
amor sincero. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
-Oído en el 1810- Trascendido. Que Morena podría decidir pronto sus candidatos a presidentes municipales. 
Para Querétaro; Arturo Maximiliano, Paloma Arce o Chema Tapia. En San Juan el Güero Insunsa y Jorge Lomelí a 
El Marqués. En San Joaquín y Huimilpan, podría tener acuerdos con el Verde. Y para diputados federales: 
Mauricio Ruiz Olaes, Juan José Jiménez y Ricardo Astudillo. Tómelo con las reservas del caso. -¡Preeeparen!- 
UAQ. Todo está listo para el sexto y último informe que rendirá mañana la rectora de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, Tere García Gasca, en el plantel norte de la Escuela de Bachilleres. Se espera un documento pleno 
de realizaciones con avance académico y expansión a casi todo el estado. El lunes asumirá la nueva rectora: 
Silvia Amaya Llano. Daremos fe. -¡Aaapunten!- Operado. El domingo fue sometido a una delicada intervención 
neurológica el exalcalde capitalino Rolando García y se mantiene con pronóstico reservado. Hacemos votos por 
su recuperación. -¡Fuego!- Cucurrucucú. Un sondeo de “El tío Acueducto” realizado en las redes sociales sobre 
quién debe ser el abanderado de Morena en la Capital tuvo casi 100 mil votos, quedando en primer lugar 
Paloma Arce con 53%, Chema Tapia en segundo con 47 y Armándolo Juntos, cero. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Manuel Garrido Patrón, un desconocido Juez de Plaza criticado por los conocedores por sus pésimas 
actuaciones, y Juan Carlos Briz, aquel tristemente célebre regidor que afirmaba tener poder para ordenar a la 
fiscalía desaparecer órdenes de aprehensión, son dos de los personajes que se apuntaron para abanderar a MC 
en la alcaldía capitalina.  Nos cuentan que ambos ligados al PAN llegaron vendiéndose como muy "reconocidos" 
por la sociedad, apoyados por expolíticos y empresarios, aunque también nos dicen que de eso poco es cierto. 
Informe. El próximo sábado, el diputado federal Felifer Macías estará presentando su informe de actividades 
legislativas, el último antes de empezar de manera formal la búsqueda de la alcaldía capitalina. Nos cuentan que 
en dicho evento estará la élite política del PAN y sus aliados, se va a enseñar músculo. Paulina Aguado fue 
criticada por dejar la bancada del PAN, Luis Nava, Leonor Mejía y Antonio Zapata la tacharon de incongruente 
por su decisión, pero aseguran que su salida del partido se dio en buenos términos. Imagínense si no fuera así. 
Jorge Álvarez Máynez será el candidato presidencial de MC, el partido cuyo dueño es Dante Delgado. No hay 
sorpresa. El destapador fue Samuel García, gobernador de Nuevo León, quien fracasó en su intento de 
abanderar a los naranjas. Eso sí, Dante grita por todo lo alto que ellos no son esquiroles. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Hay razón. Adriana Vega Vázquez Mellado, sostiene que el crimen en el Zenea, no nos define porque no es 
común, ni normal y tiene razón. Suceden cosas graves como los ejecutados de ayer, pero también buenas como 
la confianza de los inversionistas, porque nos tienen confianza. (N) 
 
ESTRATEGIA FALLIDA  
Recordar es necesario porque nos da la magnitud del fracaso de una estrategia fallida, con el ánimo de evitar 
alardes y sobre todo ofertas políticas de continuidad, porque la violencia sigue, las masacres también y los 
cierres de carreteras y los vehículos quemados ya son parte del cotidiano. El tema está candente, la ejecución de 
nueve personas relacionadas con el huachicol, según letrero dejado sobre uno de los cadáveres, en una 
cartulina, en San Javier, municipio de San Juan del Río. Nueve cuerpos con el tiro de gracia nos obligan a 
recordar los alardes del gobierno federal que se congratulaba en marzo de 2021 del ahorro de 136 mil millones 
de pesos, con la disminución del robo de combustible a la petrolera nacional (Pemex). Días aquellos en que 
preocupaba el desparpajo y se presentaban gráficas no menos inquietantes, que hablaban del triunfo de la lucha 
contra el huachicol y la erradicación de este flagelo, el robo, aseveraba el 15 de marzo del 2022, Rosa Icela 
Rodríguez titular de la SSPC, había disminuido de 4 mil 600 barriles diarios a tres mil. Antes, otra de sus 
“grandes medidas” fue el 15 de enero del 2019 con el anuncio del gasto de 92 mmdd para la compra de 671 
pipas concretado el 24 de enero. La lista es tan larga como la historia del huachicol durante este sexenio, 
aunque viene de sexenios atrás. Querétaro no es la excepción, también tenemos ese grave problema y aun 
cuando se ha blindado el estado y activado los protocolos de seguridad, los maleantes buscan cualquier 
resquicio para hacer sus fechorías en el estado, como la ejecución de los nueve presuntos huachicoleros. Ante el 
tamaño del problema se informó que llegarán unos 300 elementos de la SEDENA y Guardia Nacional (GN) para 
realizar tareas de seguridad. Qué bueno que se preocupen y manden a sus efectivos. Estos hechos se registraron 
al filo de las 04:00 horas muy cerca de San Gil, donde dejaron vehículos con matrícula para el estado de Hidalgo, 
dejaron evidencia, entre estas, los casquillos percutidos. Destaca que, en las inmediaciones del lugar de la 
ejecución, no se encontraron tomas clandestinas en los ductos de Pemex. Al parecer estas personas radicaban 
en Tula y no se descarta que algunos pudieran ser habitantes de San Juan del Río. La Fiscalía General del Estado, 
implementó ayer mismo 14 cateos en diversas colonias y fraccionamientos de Querétaro y San Juan del Río. La 
alarma en la población es mucha y hay quienes aseveran que se calentó la plaza y quienes señalan que están 
tratando de imponer el terror entre la población y, cabe la reflexión ante todo esto, ante la estrategia fallida y el 
fracaso rotundo de erradicar el huachicol y como sociedad sí podemos colaborar para atemperar el flagelo, no 
comprando huachicol, porque es combustible emulsionado con sangre y, peor aún, con sangre de inocentes. (N) 
 
REGULAR LA PIROTECNIA 
El más reciente accidente en Santa Rosa Jáuregui, ocasionado por la pirotecnia, pone en cuestión la necesidad 
de tener un mayor control sobre los fuegos pirotécnicos, pues hemos visto que en otros contextos han originado 
graves tragedias. Recordemos, por ejemplo, aquellos sucesos ocurridos en Tultepec, Estado de México, o cuando 
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ocurrió la explosión, en el ya lejano 1999, en Celaya, Guanajuato, donde tenían almacenados fuegos artificiales 
en un local del mercado de abastos de ese municipio. Por ello, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un 
panorama sobre el asunto en Querétaro, en el cual los legisladores locales buscan que esté lista una ley antes 
del inicio de las elecciones, pues, con el trajín electoral, poca atención se le pondrá a ello, por las pasiones 
políticas que se generarán en los próximos meses. Veremos el andar legislativo en este tema. Hablando de 
temas políticos, el PAN está definiendo sus alianzas para los 18 municipios. Estaremos al tanto de este partido 
que busca refrendar los triunfos conseguidos en 2021. Manténgase informado a través de nuestro sitio web 
aldialogo.mx. Disfrute la lectura. (AD QRO 2) 
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